

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 706

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes pras. . . . 1 00
Resto de España » . . . 1 25
Extranjero » . . . 2 00

Mahón, jueves 11 Febrero de 1909

Redacción Nueva, 27 — Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25 — Teléfono, 123

EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909

1'50 pesetas ejemplar

Véase en esta ciudad, Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio. Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde; los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diaria-mente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Llega directo de Barcelona en las primeras horas de la mañana, sale para Palma á las 7 de la tarde.

Automóviles.—Sale de esta para Ciudadela á las 10 de la mañana.

Santos del día.—Santa Eulalia.

Sol.—Sale á las 6 h. 45 m. mañana; pónese á las 5 h. 32 m. tarde.

Luna.—Sale á las 11 h. 40 m. noche, pónese á las 10 h. 42 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días, exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

EL COFRE DEL CID

Quando la crisis era más temible en Eukaria, la gran ciudad del nuevo continente, el rey de las finanzas hizo aquel «gesto» histórico. Ante las miradas suplicantes de una legión de banqueros arruinados firmó un cheque maravilloso que debía traer á la metrópoli, hambrienta de oro, cien millones de piezas relucientes, un río de metal precioso, que iba á correr por los áridos cauces del Negocio, llenos de sed...

La tormenta cegó. Las caras suplicadas se sonrieron. Las almas se difundieron en acciones de gracias. Un «Tedeum laudamus» de todos los corazones sucedió á las blasfemias y al ruido seco de los proyectiles con que los desesperados se perforaban el cráneo.

Un mes después, el gigantesco vapor «Ania» verdadera ciudad flotante llegaba á la bahía de Eukaria conduciendo cien toneles, y en cada tonel un millón de onzas.

Jamás (afirmaban los periódicos) había desafiado las procelas del mar tesoro semejante. ¡Si hasta parecía durante el viaje que la onda, conquistada por el oro, mujer al fin, se abría á la violación de la quilla con el rumor de una falda de seda que se desgarraba!

Diez custodios como diez argos vigilaban los toneles día y noche, relevándose cada cinco horas, y no relajaron su cautela hasta el instante en que, por fin, en los subsuelos blindados del Banco nacional de Eukaria, reposó en seguridad plena la preciosa carga.

Por la noche el empleado del Banco que hacía la ronda (en esta vez más munificosa) por los subterráneos, advirtió que uno de los toneles se hallaba en mal estado: La corva maderada había cedido un poco bajo los aros y el zinc de la parte interior, descubierto y magullado por algún choque empezaba á desmoldarse, mostrando una abertura de varios centímetros.

El vigilante examinó detenidamente esta abertura, y al remover con recelo el tonel vió caer y rodar por el suelo, con ruido sordo, un gran cartucho cilíndrico.

—¡A la buena si esto ha pasado ya á bordo—se dijo—y falta oro en el tonel!...

Y, pensativo, sopesaba en la diestra el cartucho, que aunque era de sólida tela encerada se había desgarrado al caer y dejaba asomar por la desgarradura el canto de una pieza. ¡Cosa extraña: este canto no brillaba, más aun, era opaco, grisáceo y sin «cordón» ninguno!...

El empleado; al darse cuenta del extraordinario fenómeno, sintió que el pánico encogía su corazón y helaba sus huesos.

Sin poderse contener, rompió el cartucho, y... ¡diez discos de plomo rodaron por el suelo!

—¿Cómo se había hecho la sustitución? ¿Quién la había osado? ¿Cree-rían en su inocencia cuando refiriere el estupefaciente hallazgo? ¡Ah, no! ¡Estaba perdido... perdido!

Cerró las cajas, subió de tres en tres las escaleras de los subterráneos salió acezando á la calle sin sombrero y sin abrigo, detuvo el primer coche que vió al paso y se hizo conducir á las volandas al palacio donde el director del Banco Nacional de Eukaria digería á la sazón, en amable compañía, unas cuantas docenas de ostras verdes, rociadas con vino del Rhin.

—¡Señor—exclamó cuando el ventripotente burócrata lo hubo recibido en su despacho—un robo! Un fraude enorme... Hay plomo en vez de oro en uno de los toneles... Acabo de descubrirlo por rara casualidad... Le juro á usted que yo no soy culpable... ¡No sé cómo ha sido... cómo ha podido ser!

Y, tartamudeante, relataba detalle por detalle la historia de su descubrimiento.

El financiero lo escuchaba con la placida sonrisa del hombre que ha comido bien, sin que se alterase una sola línea de su cara, notable por la rozagante crasitud, y cuando el infeliz empleado concluyó su relato y se hubo calmado un poco, díjole, mirándole fijamente y con voz enérgica:

—¿Ha hablado usted á alguien «antes que á mí» de su descubrimiento?

—No, señor.

—¿Es usted capaz de guardar un secreto... un gran secreto?

—Sí, señor.

—Pues bien, tranquilícese usted y enmudezca. En los toneles no hay más que plomo.

—¡No... hay... más... que plomo!

—Como usted lo oye. ¡No hay más que plomo!

... ¡Y que importa!—añadió el financiero con un bello encogimiento de hombros.—Es absolutamente lo mismo que si hubiese oro...

¿Usted recuerda, por ventura, la vieja historia del cofre del Cid? El Cid necesitaba dinero para sus mesnadas. Pidiólo á Raquel y Vidas, judíos complacientes, que le prestaron 600 marcos de plata, recibiendo como garantía un pesado cofre «repleto de arena». Cuando el Cid pagó, retiró su cofre, en que no había más oro que el de su palabra...

En cuanto pase la crisis, el plomo volverá al Banco de donde vino, después de haber salvado á un país de la quiebra, «¡como si hubiese sido oro!»

¿Usted cree—agregó el financiero—que el oro de los subterráneos del Banco de Francia ó del Banco de Londres sirve de algo más que este vil plomo? ¡Ah! No por cierto; allí estará, en aposentillos blindados, sin

lucir su brillo, sirviendo de simple garantía á los millones de papeles que van y vienen y que sustentan el crédito del mundo. Jamás socorrerá una miseria, jamás aliviará un infortunio, jamás secará una lágrima... Cada año, el «stock» maldito, espléndidamente inútil, irá aumentando... pero es lo mismo que si fuese plomo, porque nunca más verá la luz, y un día, cuando el oro ya no valga nada y las civilizaciones actuales hayan pasado, y las grandes metrópolis en ruinas duerman bajo la hierba, el arado de algún labrador chocará contra estas mazas de oro vano, y las libras, los francos, los marcos y los dólares rodarán á sus pies en cascada resonante, sin que él se digno cogé-los, preguntándose acaso para qué servían tantos discos relucientes.

Vaya usted en paz, amigo mío—concluyó el financiero.—Vaya usted en paz... y punto en boca. Necesita usted un poco de sueño, que lo reponga de tantas emociones violentas. Mañana, en el Consejo, lo propondré para un buen ascenso. Los hombres discretos merecen que se les proteja.

AMADO NERVO.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 9.

La política

La ya famosa interrupción del diputado solidario señor Maciá, no ha tenido la trascendencia que muchos creían. El señor Maura sigue bañándose en agua de rosas, y su gestión gubernamental es sin duda la que los españoles merecemos. Dígalo el señor Moret que de buenas á primeras se transformó de adversario en cuasi colaborador de la obra mauro-cambonista encerrada en el proyecto de mancomunidades.

Los periódicos del *trust*, claro está, se esfuerzan estos días en demostrarnos que la actitud del señor Moret, en nada afecta á los principios que sustenta el bloque de las izquierdas; pero el público, el *gros public* que no entiende de metafísicas ni logomaquias, sólo ve el paso atrás del jefe de los liberales, presente que de concesión en concesión pronto no quedará nada de las doctrinas democráticas y está plenamente convencido de que con tales directores no es posible ir á ninguna parte.

Defraudó Moret á la opinión liberal y ensalza Cambó á Moret. Váyase lo uno por lo otro, mientras los nacionalistas hacen su camino. Yo no creo que haya aquí separatistas. Es más; estoy convencido de que sin las exageraciones de algunos centralistas el llamado problema catalán no existiría. Pero como el maletar es general y en Cataluña chillan más que en parte alguna de la Península y se adoptan posturas provocativas, se les antoja á los suspicaces separaciones ó disgregaciones el afán de mejoramiento. Créanme ustedes: los catalanistas, como muy atinadamente dijo don Miguel de Unamuno, tienen mucho de Tartarín de Tarascón. Todo es cuestión de ruidos.

La política es hija de la oportunidad, como estos apuntes, que escribo muy á la ligera para servirla, abandonando la

LAS CORTES

Madrid. 9.

CONGRESO

A las tres y media se abre la sesión bajo la presidencia del señor Dato.

En el banco azul están los señores Maura, Figueroa, Besada, Sánchez Guerra y Lacierva, este último de uniforme.

Las tribunas y escaños están bastante concurridos.

El ministro de la Gobernación sube á la tribuna y lee un proyecto de ley suspendiendo las elecciones provinciales.

Ruegos y preguntas

El señor Morote cree que es peligroso para la salud pública de Madrid el establecimiento en el Frontón Jai-Alay, sito en la calle de Alfonso XII, de un hospital para tísicos, pues aquel local no puede reunir las condiciones higiénicas necesarias para establecimientos de esta índole.

El ministro de la Gobernación manifiesta que la alarma de la opinión pública es exagerada, pues de los pocos casos de tífus que se han registrado, sólo algunos lo son de carácter exantemático y sin revestir carácter epidémico.

Indica las precauciones que ha adoptado, de acuerdo con los médicos, para que sean atendidos perfectamente los enfermos de esta clase en el Hospital de San Juan de Dios, en el del Carmen y en algunas Clínicas.

Dice que por su iniciativa se ha procedido también á la instalación de bastantes estancias para los que padecen esta enfermedad, en el Hospital general.

Afirma que el Frontón de Jai-Alay está en buenas condiciones para el objeto á que se le quiere destinar; pero que en vista de lo dicho por el señor Morote, no se procederá á su conversión en Hospital más que en un caso extremo, aparte de que las estancias en los hospitales hacen poco probable la necesidad de utilizarlo.

El señor Morote rectifica pidiendo que se adopten medidas con gran urgencia para evitar la propagación de la epidemia.

Entre los señores Burell, Prast y Garay se promueve un vivo incidente por acusarse mutuamente de caciques.

Interviene el presidente imponiendo orden.

El señor Roldán hace una pregunta al ministro de Gracia y Justicia sobre unos autos que se han extraviado en el Juzgado de Archidona.

Se hacen otros ruegos sin interés.

La de la Vascocastellana

Se reanuda el debate sobre la interpelección referente á la Compañía Vascocastellana.

El señor Rodés defiende la proposición incidental de los diputados solidarios en la que se pide que los diputados y senadores no hagan ostentación de sus nombres en los carteles, anuncios, circulares, etcétera, de las empresas industriales ó comerciales.

Declara que habla en nombre de la Solidaridad y empieza diciendo que el asunto de la Vascocastellana no es para resuelto en el Parlamento, sino por los tribunales de justicia.

Anuncia que cuando se discuta el proyecto de reforma de la ley del Banco presentará enmiendas pidiendo que no puedan ser director, subdirector ni consejeros de aquel establecimiento de crédito los que ejerzan cargos parlamentarios, y lo mismo hará cuando se discuta el proyecto de comunicaciones marítimas, á fin de que los consejeros de empresas navieras no puedan ser diputados ni senadores.

Considera que el hecho es escandaloso; pero entiende que es mucho más grave la grandísima publicidad y los reclamos que ha hecho la prensa sobre el Banco Francoespañol.

Alude á M. Rochette diciendo que este financiero audaz fué el que fundó dicho Banco.

Hace historia de cómo operaba Rochette en París y como en 23 de Abril de 1906 logró establecer en Madrid un Banco en el que figuraban personas prestigiosísimas.

Es indudable que todos estos señores iban guiados de la mayor buena fe; pero debieron fiscalizar y enterarse de lo que era aquel Banco y de quien era Rochette.

Muestra el orador un gran anuncio del Banco Francoespañol en el que aparecen los retratos de sus consejeros.

Lee, además, una circular del citado Banco; en la que se dice que contando con la influencia de sus consejeros, el Gobierno concedería una subvención para cuantas empresas acometiera el Banco.

Lee la renuncia que hizo el señor González Besada del cargo de administrador del Banco Francoespañol cuando fue nombrado ministro, y dice que es lo único que sabe respecto de los señores que formaban la aludida Junta.

Afirma que el director del Banco Francoespañol ha dejado en la miseria á muchos rentistas franceses y españoles.

Termina pidiendo votación nominal de la proposición incidental.

El ministro de Hacienda dice que respeta el derecho de los diputados á tratar en el Parlamento asuntos de esta clase; pero entiende que no es el Parlamento quien debe exigir responsabilidades, sino los tribunales de justicia.

Dice que una persona de su amistad le llevó al Consejo de administración del Banco Franco-Español.

El señor Gasset pide la palabra.

El señor Felú interviene para denunciar que una Caja rural de Tafalla, fiada en los pomposos anuncios del Banco Franco-Español, le entregó 7.500 pesetas, enterándose luego de que esta cantidad se había evaporado.

El señor Gasset declara que, en unión de los señores Ugarte y Mellado, requirió al señor González Besada para que formara parte del Consejo del Banco Franco-Español.

Dice que el Consejo de administración sólo aprobó dos negociaciones: una con las minas de Nerva y otra con la Sociedad Vidriera Española, negociaciones que á todos parecieron legales.

Respecto de la Sociedad Vidriera dice que la forman en su mayoría industriales catalanes; que la Sociedad marcha perfectamente y que se vindicó gracias al Banco Franco-Español.

El señor Moret declara que sus amigos no votarán la proposición.

Canalejas considera inoportuno prejuzgar el asunto ni resolverlo por el contenido de la proposición, y por eso tampoco la votará.

Azcárate dice que la votará, aunque no la cree de eficacia ninguna.

Senantes dice que la votará, y en su discurso acentúa la nota radical.

Maura declara que con la solución propuesta en la proposición, no se resuelve el problema de la moralidad ni se protege el ahorro nacional, aunque se haga por medio de una ley.

Soy abogado—dice—y pude abusar de mi influencia política; pero nunca lo hice.

Aparte de lo que regulen las leyes, lo que influye en el prestigio de la persona, son las reglas de la ética moral que informan su conducta.

Cree que no es conveniente votar la proposición, porque así el señor Rodés obligaría á muchos de la mayoría que piensan como nosotros, á votar en contra. (Muy bien.)

El señor Rodés dice que no tiene inconveniente en que no se vote, si el señor Maura declara que resolverá el problema planteado en ella por medio de una ley en plazo inmediato.

Maura contesta que las limitaciones se han de poner en la incompatibilidad;

pero no se puede abordar el asunto como lo hace la proposición.

Silvela (don Luís) defiende al Banco Franco-Español y se lamenta de las palabras pronunciadas por su compañero de minoría contra aquella entidad.

El marqués de Cortinas recuerda que la Sociedad La Mutua Francesa, fué de funestos resultados, pues se apoderó de muchos capitales.

Dice que en Cataluña se formó un Consejo regional del negocio, figurando en los prospectos los nombres de capitalistas catalanes.

Varios solidarios (en tono airado):—Vengan nombres.

El señor Calvet:—A mi me ofrecieron un cargo en esa Sociedad, asegurándome que figuraban en el negocio el duque de Biçona, el señor Pérez Crespo, el marqués de Hinestrillas y otros. (Risas.)

No satisfaciéndome las condiciones en que había de desarrollarse el negocio, lo rechacé, pues se trataba de una Sociedad de Seguros sobre pisos desalquilados.

El señor Garriga y Massó:—También me ofrecieron á mí un cargo y lo rechacé, por notar que faltaba en el asunto la garantía de la formalidad. (Risas.)

El señor Pérez Crespo se expresa en igual sentido entre las carcajadas de la Cámara.

Se procede á votar la proposición, siendo rechazada por 79 votos contra 41.

Se aprueban varios dictámenes de carreteras, y se pone á discusión el proyecto de Administración local.

El incidente Maciá

El conde de Romanones excita al señor Maciá á que explique su interrupción del otro día.

El señor Maciá la explica en la forma ya conocida.

—Al hablar de cobardías—dice—me referí al último Gobierno presidido por el señor Sagasta.

El señor Moret, muy conmovido, recuerda la cariñosa memoria de Sagasta.

Le defiende con toda la fuerza de su mágica oratoria, asumiendo todas las responsabilidades que por sus actos puedan caer sobre él en los Gobiernos de que el orador formó parte.

(Grandes aplausos en los bancos de liberales y demócratas.)

Ensalza en párrafos brillantísimos los servicios patrióticos de aquel gran hombre tan injustamente maltratado.

Las responsabilidades que se le quieren achacar, alcanzan á tantas personas, que sólo la Historia al correr del tiempo podrá dilucidarlas.

El señor Maura interviene afirmando que los hechos fueron inevitables.

Todos los elementos de la patria se condujeron en aquella ocasión con extraordinario valor y gran altura de miras; pero la fatalidad que nos perseguía y las circunstancias por que atravesaba la nación entonces, produjeron aquellos resultados. (Grandes aplausos en los conservadores y liberales.)

El señor Salvatella dice que las palabras de un discurso que pronunció el general Blanco, justifican la frase de Maciá.

Este rectifica y dice que al insistir en lo de las vergüenzas, cobardías y vejaciones, sólo quiere que se puedan evitar en lo sucesivo. (Grandes rumores.)

Discurso del señor Cambó

El señor Cambó contesta al discurso de Moret, haciendo de él grandes elogios.

—Los solidarios—dice no venimos á á luchar contra las personas ni contra los partidos, si no trayendo un programa concreto para buscar punto de contacto en una discusión serena y sin recelos ningunos.

Dice que ha desaparecido el espíritu hostil y pasional de Cataluña que encarnaba la doctrina de Prat de la Riba, tan discutida de algún tiempo á esta parte.

En párrafos patrióticos ensalza la unidad consciente y voluntaria de todas las

noticias de información que sin duda esperarían los lectores. Sin embargo, como no todo han de ser comentarios de mi cosecha, les diré á ustedes que algunos grupos nacionalistas han felicitado telegráficamente al señor Maciá por su actitud en el Congreso; que los antisolidarios organizan un mitin en Sabadell con asistencia del señor Azzati; que espérase con curiosidad el debate que planteará el señor Giner de los Ríos sobre el acta de Lerroux; que igual expectación despierta el nuevo discurso anunciado por el señor Sol y Ortega para, según él mismo dice, desenmascarar á algunos que no entienden de indirectas, y que los católicos políticos han iniciado con un mitin en Gracia la campaña que contra el programa que Moret expuso en Zaragoza se proponen llevar á cabo. Las conclusiones aprobadas en ese mitin no tienen desperdicio afirmando que las aspiraciones de la Alianza liberal son antirreligiosas, antisociales y antipatrióticas.

Olé.

Los teatros

Para los que leen, no será sin duda un secreto el éxito estruendoso que la comedia de Jacinto Benavente *Por las nubes* obtuvo en Madrid. Su estreno en Barcelona constituyó un acontecimiento artístico, y como la compañía Balaguer-Larra, que en Eldorado actúa, la interpretó muy bien y tiene la obra todos los elementos precisos para triunfar, se impuso al público, que todas las noches aplaude á rabiar.

En *Por las nubes* se retrata esa parte mediocre de la sociedad que fiándolo todo á las apariencias, recorre el calvario de vida, sorteando escollos, sufriendo privaciones, esclavizándose voluntariamente para subsistir. Benavente ha tenido el buen gusto de regenerar al protagonista de la obra, señalándole nuevos horizontes, donde el trabajo ennoblece y dignifica. Y así de su obra se desprenden provechosas enseñanzas y saludables ejemplos de moralidad.

De la técnica nada debo decir más que han dicho los pontífices máximos de la crítica y del escabelo... Raras veces se ha visto tan completa unanimidad en elogiar una obra. Con esto está dicho todo.

Si, me importa hablar, aunque sea muy brevemente, de *Foch nou*, el último drama de Ignacio Iglesias estrenado en el teatro Nòvedades y que me permito concebir como una de las más hermosas creaciones del teatro catalán.

Nadie como el genial autor de *La mare eterna* sabe cantar la Naturaleza y la vida; nadie como el autor de *Els vells* sabe dignificar el trabajo, y con estos dos elementos, trabajo y vida, ha compuesto ahora un drama muy humano, muy intenso, muy vivo, que hace asomar lágrimas á los ojos de los espectadores y batir palmas de entusiasmo.

La trama es sencillísima, vulgar casi. Una familia opulenta se ha arruinado por los despilfarros del marido y por la vida disipada de los hijos que no hacen sino seguir el ejemplo de su padre muerto. La víctima es la madre; ella sola persigue, con sublime abnegación, la senda del bien, y vendidas sus fincas, pignoras sus alhajas, señala á sus hijos el camino del trabajo.

En esto coinciden Iglesias y Benavente. Pero en *Foch nou* los hijos rebelan contra su madre, se resisten á abrir los ojos á la verdad, para que al final de la obra su regeneración sea más hermosa... Triunfa la idea del trabajo; triunfa la vida.

Toda la producción respira un sabor de humanidad que atrae y sobrecoje el ánimo; la técnica es admirable por la concisión y naturalidad con que se suceden los acontecimientos, y los personajes están delineados de mano maestra.

En suma un bello drama.

regiones que forman la patria, una indivisible.

Elogia el proyecto de Administración, y jamás—dijo—pensamos en que pueda menar la soberanía del Estado.

Vemos satisfechos—añade—que han desaparecido las prevenciones.

Vengan los liberales á ayudarnos en esta obra de regeneración de la sociedad española, y juntos todos tendremos la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber, que es dotar á la patria de una ley salvadora.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Crónica local

Casino de obreros de Unión Republicana

El próximo sábado se cantará por cuenta de esta Sociedad la preciosa ópera de Verdi

OTELLO

El sorteo de las localidades no abonadas tendrá lugar el viernes á las ocho y media de la noche.

Terminada la función se celebrará baile de máscaras.

Según las condiciones de abono, los palcos de platea y principales serán aumentados en veinticinco y cincuenta céntimos respectivamente, y en cinco céntimos las entradas.

A las 8 y media.

Matrimonio.—Se ha concedido real licencia para contraer matrimonio con doña Agueda Company Prieto, al capitán del Regimiento Infantería de Menorca don Manuel Martínez Escudero.

Licencia.—Se ha concedido un mes de licencia por enfermo para esta ciudad, al alumno galonista de la Academia de Infantería don José Torres Gontela.

Ascensos.—Han sido ascendidos al empleo superior inmediato los primeros tenientes de Infantería don Luis Martos González del Regimiento de Mahón y don Luis J. Uhler del de Menorca.

Felicitémosles.

Veda.—El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado la siguiente circular:

«De conformidad con lo dispuesto en el art. 17 de la vigente Ley de caza, fecha 16 de Mayo de 1902, queda absolutamente prohibida en esta provincia toda clase de caza desde el 15 del presente mes de Febrero hasta 31 del próximo Agosto.

Encargo y ordeno por tanto á los señores Alcaldes, Guardia civil, Inspectores de vigilancia y demás dependientes de mi autoridad, que velen con el mayor celo para impedir las infracciones de dicho precepto legal, denunciando á quien la cometa en la forma prescrita en la sección 8.ª de la mencionada Ley de caza.

Foot-ball.—En el escaparate del establecimiento «La Mariposa» sito en la Arravaleta hallase expuesta la hermosa copa de plata que sirvió de premio en el campeonato de foot-ball de Baleares, y una bien acabada fotografía del *team* mahonés vencedor en dicho campeonato, debida al reputado fotógrafo de esta ciudad nuestro amigo don Francisco Seguí.

Concentración de reclutas.—Por Real orden, que publica el «Diario Oficial» se ha dispuesto que el día 1.º de Marzo próximo se concentren en las Cajas de recluta todos los individuos pertenecientes al cupo de re-

emplazo de 1908 y los que sin estar comprendidos en dicho reemplazo deban destinarse en unión de ellos, con arreglo á las disposiciones en vigor, á fin que se efectúe el reparto del contingente.

He aquí el número de reclutas que se asigna á las unidades de esta isla:

Infantería: Regimientos de Mahón número 63 y Menorca número 70; 350 individuos.

Caballería: Escuadrón de Menorca; 34.

Artillería: Comandancia de Menorca; 300; grupo mixto afecto, 62.

Ingenieros: Compañía zapadores de Menorca; 32.

Compañía de telégrafos, 32.

Administración Militar, 12.

Sanidad Militar, 7.

En el gobierno civil de la provincia se han recibido las correpondientes reales órdenes nombrando celadores marineros de esta estación Sanitaria con el haber anual de 1000 pesetas á don José Coll Benejam y don Juan Berges Lull que venían desempeñando interinamente dicho servicio.

Boda.—En la mañana de hoy se ha unido en indisoluble lazo matrimonial nuestro estimado amigo don Enrique Hueso con la joven y agraciada señorita doña Catalina Taltavull Sintes, hija del macero municipal nuestro nomenos amigo don Antonio.

Deseamos á los novios toda suerte de prosperidades en el nuevo estado en que acaban de ingresar y al enviarles nuestra más efusiva enhorabuena, hacemosla extensiva á las familias respectivas.

Anoche celebróse en la Academia Mariana de San Estanislao una función organizada por la Comisión de la Cruz Roja.

Sentimos mucho no haber podido publicar el programa de la misma, dado su fin benéfico; pero no tuvimos noticia de su celebración hasta después de haber aparecido nuestro periódico.

Subasta.—En la mañana de ayer tuvo lugar en las Casas Consistoriales la subasta para la adquisición de doce capotes impermeables para otros tantos muchachos de la inclusa, que asisten á los entierros.

Solo un postor se presentó y este fué el sastrer don Mateo Terrés, quien los ofreció de estambre azul á veinte pesetas cada uno, siéndole adjudicada provisionalmente la subasta.

La Sociedad de Atracción de Forasteros de Barcelona, benemérita entidad que tanto labora en provecho de los intereses morales y materiales de aquella ciudad y de los de Cataluña en general ha tenido la atención de remitirnos los ejemplares correspondientes, respectivamente, á las ediciones española y francesa, de un magnífico álbum de propaganda de las bellezas naturales y artísticas de las principales poblaciones catalanas y baleares, que acaba de publicar en un profuso tiraje.

Dicho álbum que ha sido subvencionado por el Excelentísimo Ayuntamiento de la ciudad Condal es un acabado modelo de tipografía artística que hace honor á la imprenta barcelonesa; ilustranlo profusión de grabados á varias tintas y su texto ameno é interesante responde perfectamente al objeto de su publicación.

A las ediciones mencionadas seguirán muy en breve otras en distintos idiomas europeos para facilitar más su difusión y conocimiento.

La Sociedad de Atracción de Forasteros, que se halla domiciliada en la Rambla del Centro, número 30 entresuelo, de la mencionada ciudad, remitirá gratuitamente ejemplares de dicho álbum á cuantas personas lo soliciten.

Es generalmente alabada la iniciativa de la casa viuda de Luis Tasso, de Barcelona, al reproducir en castellano la obra *Mis memorias*, de Alejandro Dumas, padre, que tantas enseñanzas contiene de la vida de este eximio autor. Se publica por cuadernos semanales de 32 páginas y lámina además, al precio de 15 céntimos, y el repartido últimamente lleva el número 6.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día 10 de Febrero.
1 buey, 283 kilos, Barcelona; 1 vaca, 225 id., Binichiquet; 1 ternero, 74 idem, Noria de don Francisco Mercadal; 1 id., 97 id., José Orfila, Clot des Pi; 1 id., 77 id., Estancia Santa Eulalia, (Mercadal); 3 carneros, 47 id., José Pons Florit, (Ferrerías); 1 id., 8 id., San Antonio; 2 id., 45 id., Cugo Gran; 1 id., 30 id., Rafal Rubí, (Alayo); 9 cerdos, 616 id.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	752.2	746.5
Humedad relativa	79	83
Dirección del viento	S.	N.

Temperatura máxima de ayer. 13.4

Id. mínima de hoy. 6.0

Lluvia en 24 horas. 4.0 m.

Velocidad del viento en idem. 336 k.

Agua evaporada en idem. 3.3 mm.

MAURICIO HERNÁNDEZ.

Mahón 11 Febrero 1909.

Colegio para Niños

Calle S. Luis Gonzaga, 2.—Mahón.

Director: JOSÉ RIBÉ.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

Incendio en el Escorial

Barcelona 11, 4.00.

En el convento de los padres Agustinos existente en el real sitio del Escorial inicióse en las primeras horas de la noche de ayer un violento incendio que tomó desde los primeros instantes grandes proporciones.

Inmediatamente acudieron para sofocarlo, retenes de bomberos; fuerzas del ejército y numerosas personas, no pudiendo evitarse el que el fuego destruyera la hermosa Universidad, que ha quedado totalmente destruida.

Por fortuna no hay desgracias personales que lamentar.

El 11 de Febrero

Barcelona 11, 4.15.

Al objeto de conmemorar el aniversario de la instauración de la República en España, son muchas las veladas que en Madrid, Barcelona y resto de España organizan los republicanos para la noche de hoy.

Motín en un Hospicio

Barcelona 11, 4.30.

Los individuos del hospicio de Madrid se amotinaron en el día de ayer causando grandes destrozos en el local.

El objeto del motín fué para protestar del ingreso en el mismo de los numerosos atacados de fiebre tifoidea, lo que ha sido causa que por las malas condiciones higiénicas del hospicio la enfermedad se haya propagado entre los amotinados, pereciendo algunos de ellos.

El Rey á Portugal.—Terremoto registrado.

Barcelona 11, 4.45.

Hoy saldrá don Alfonso XIII para Villaviciosa en donde celebrará una conferencia con el rey don Manuel de Portugal.

Acompañarán al Rey en su viaje los ministros de la Guerra y Estado.

Telegrafian de Viena que el Observatorio de aquella ciudad ha registrado un terremoto lejano, que se cree es más desastroso que el que destruyó Messina.

Ignórase en donde haya podido ocurrir.

La sesión del Congreso

Barcelona 11, 5.00.

En la sesión celebrada ayer en el Congreso el señor Urzáiz trató de la admisión de la hojadelata.

Luego hizo uso de la palabra el señor Giner de los Ríos el cual definió en hermosos párrafos lo que era la antisolidaridad y sus pretensiones, ellas altamente patrióticas.

El señor Giner censuró duramente los manejos de los solidarios para evitar que el señor Lerroux pudiera tomar asiento en el Congreso.

Añadió luego que ya que los solidarios no habían cumplido con su misión, que era la de pedir la derogación de la ley de jurisdicciones, ellos los antisolidarios recogían aquella bandera y prometían luchar cuanto les fuera dable para obtener dicha derogación.

El señor Giner de los Ríos prometió que hoy continuaría su discurso que tuvo que interrumpir ayer por haber transcurrido el tiempo reglamentario.

La sesión del Senado

Barcelona 11, 5.15

En la sesión celebrada ayer en el Senado el señor de Buen se ocupó de la construcción del Ferrocarril del Noguera-Pallaresa, solicitando se active su construcción.

Luego trató del proyecto de Administración local, contestándole el ministro de la Gobernación.

Acto continuo hicieron uso de la palabra los señores Calbetón y Pulido, tratando de la cuestión de los atacados por la fiebre tifoidea.

El Gobierno prometió estudiar el asunto y ver la manera de destinar un edificio adecuado para dichos atacados.

El «Princesa de Asturias»

Barcelona 11, 5.30

Comunican de Cartagena que ayer fondeó en aquel puerto el crucero de guerra español *Princesa de Asturias*, de regreso de su viaje á las regiones damnificadas por los terremotos.

Sus tripulantes cuentan horrores de la catástrofe, manifestando que en los trabajos de salvamento, en que tomaron parte, tuvieron ocasión de presenciar escenas verdaderamente desoladoras.

El *Princesa de Asturias* luego de repostarse de carbón saldrá para el Ferrol.

Los Solidarios en el Congreso

Barcelona 11, 5.45

El jefe de los nacionalistas y diputado solidario don Jaime Carner trató ayer en el Congreso de las mancomunidades, no mostrándose del todo conforme con dicho articulado.

Luego trató del programa de la Solidaridad y lo que á su juicio representan las doctrinas nacionalistas, discrepando en este punto de la opinión del señor Cambó.

Contesta al señor Carner el señor Maura.

Luego son aprobados los artículos 398 al 401 del proyecto de Administración local.

La elección parcial de Sabadell.

Barcelona 11, 6.00

El domingo debe celebrarse en Sabadell la elección parcial para un diputado á Cortes, por renuncia del que lo era por aquel distrito don Francisco Pi y Arsuaga.

Presentanse dos candidatos; don Jaime Cruells apoyado por los solidarios y el prestigioso abogado señor Puig de Asprer por los antisolidarios.

La lucha por tanto será empeñadísima.

Los mitines electorales sucedense sin interrupción, siendo hoy esperados los diputados radicales señores Sol y Ortega y Azatti, que marchan á Sabadell á apoyar la candidatura del señor Puig de Asprer.

Última novedad en el alumbrado

Manguitos incandescentes
de inflamación automática

Es el mejor manguito incandescente de inflamación automática, pues basta abrir la llave del gas para tener luz en el acto.

Es el manguito más seguro y práctico que se conoce, evitando las explosiones de gas y los envenenamientos producidos por este último. Al menor escape de gas se enciende en el acto la lámpara, pues el agente de inflamación se encuentra dentro del tejido del manguito.

Capacidad de inflamación hasta la destrucción del manguito incandescente. Está fabricado según procedimientos especiales que garantizan su enorme durabilidad y un poder lumínico mucho más considerable que cuantos manguitos se conocen en el mercado; de modo que su uso viene á resultar muy económico.

Se venden en la hojalatería de

Lorenzo Conforto, Portal de Mar, 16.--MAHÓN.

También se vende la lámpara Z

LA ÚNICA

SOCIEDAD ANONIMA

SEGUROS DE QUINTAS

Domicilio: Navas de Tolosa, 19.--PAMPLONA

Legalmente constituida é inscrita en el Registro mercantil de dicha Ciudad, teniendo hecho el Depósito correspondiente con arreglo á la nueva Ley de Seguros de 14 de mayo de 1908.

A los quintos del Reemplazo de 1909

Por setecientos setenta y cinco pesetas antes del sorteo la Sociedad «LA UNICA» redimirá á metálico, á los mozos destinados en el sorteo para servir en activo, garantizando también á los excedentes de cupo la entrega de 1.500 pesetas en efectivo, si durante los doce años á que están sujetos fuesen llamados á cubrir bajas naturales.

Los interesados pueden depositar la prima ó el importe del seguro en la Sucursal del Banco de España, y demás casas de Banca y Comercio que deseen, cuyas primas no serán retiradas por la Sociedad, hasta que ésta no les entregue, respecto de los asegurados que sean declarados soldados, las cartas de pago de haber sido redimidos á metálico y respecto de los excedentes de cupo, hasta tanto que el Gobierno no publique el contingente.

Agentes:

Mahón.—D. Miguel Juan Clar; Norte, 1.

Alayor.—D. S. Timoner Hernandez.

Villa-Carlos.—D. José Manent Plablo; Cartero.

FEMENIAS--fotógrafo

(CASA FUNDADA EN 1869)

PLAZA DE LA MIRANDA NÚM. 4.

12 postales, 5 pesetas.—6 postales, 3 pesetas!

Retratos males: ¡novedad y duración!

En este taller fotográfico se retrata todos los días incluso festivos y domingos, desde las 9 mañana á las 4 y media tarde.

El primer domingo y último de cada mes se retrata por la mañana en San Luis.

Los domingos y fiestas entre ellos, se retrata en Villa-Carlos, y por la mañana también.

(Véase el muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte).

CATÁLOGOS PARA MONEDEROS Á ESTOS PRECIOS!

1.ª clase

Por 50 copias de un cliché 17 por 23 centímetros pesetas 25'50 (incluso el cliché).

Por 100 copias de un cliché 17 por 23 centímetros pesetas 35'00 (incluso el cliché).

Tomando de más clichés se hace una rebaja sobre estos precios.

2.ª clase

Por 50 copias de un cliché 17 por 23 centímetros ptas. 17'50 (incluso el cliché).

Por 100 copias de un cliché 17 por 23 centímetros 25'00 pesetas (incluso el cliché).

Tomando de más clichés, se hace una rebaja sobre estos precios.

¡A todo el que se retrate en este taller, se le obsequia con tres postales!

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.--Mahón

La Motosacoche Motocicleta ligera, pesa solamente 35 kilogramos con magneto, fabricación suiza, la última palabra de la mecánica, se está ensayando en el Ejército español dando brillantes resultados.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería LA SUIZA, Nueva, 17 y 19, MAHON.

LA ECONÓMICA POPULAR

Agrupación de padres de familia para la quinta de 1909

Sociedad constituida por escritura pública, inscrita en el Registro de Asociaciones y con Estatutos aprobados según la

Ley de 30 de Julio de 1887

OFICINAS: FUENCARRAL, 97, 1.º - MADRID

Cada asociado deposita á su nombre, en el Banco de España ó casa de garantía de la localidad, SOLO 607 PESETAS 50 CÉNTIMOS, á prima fija, y con los resguardos se forma el FONDO GENERAL, propiedad de los interesados, del que se retirarán 1.500 pesetas para los que resulten soldados.

Con el sobrante se constituye un FONDO DE RESERVA para entregar 1.500 pesetas á los excedentes que sean llamados á filas durante su quinta.

Fijense en que esta Sociedad NO VERIFICA CONTRATOS, COMO LAS SOCIEDADES Y EMPRESAS DE REDENCIÓN, (expuestas á incumplimientos por sujetarse al albur de la suerte), sino que nuestros asociados de toda España, son los que forman AGROPACIÓN con derecho á intervenir en las cuentas, pues la Sociedad solo percibe por administración el 10 por 100 de las cuotas y los gastos de inscripción.

Agente en Mahón: D. GABRIEL ORFILA--Procurador

Calle Dr. Orfila, núm. 16.

NOTA. El plazo para verificar inscripciones y depósitos termina el sábado próximo día 13 del actual.

AGENCIA La Argentina

DE PEDRO PUIGDENGOLAS

Rambla Sta. Mónica, 33, y plaza de la Paz, frente á la estatua de Colón.—BARCELONA

Salidas de vapores para Buenos Aires, Montevideo y Santos

Febrero 12, «Barcelona» de la Trasatlántica.

Febrero 14, «Mendoza» de la Italiana.

Febrero 12, «Brasile» de la Italiana.

Febrero 17, «Formosa» de la Erancesa.

Febrero 19, «Cicilia» de la Italiana.

Febrero 21, «Paraná» de la Francesa.

Febrero 18, «Miguel Gallart» de la Trasatlántica.

Febrero 26, «Italia» de la Italiana.

Febrero 18, «Tomaso Saboya» de la Italiana.

Línea Habana México

Febrero 10, «Montevideo» de la Trasatlántica.

Febrero 15, «Miguel Pinillos» de la Trasatlántica.

Febrero 24, «Antonio López» de la Trasatlántica.

Febrero 28, «Catalina» de la Trasatlántica.

Línea Colón, Venezuel y Costa Rica

Febrero 10, «Montevideo» de la Trasatlántica.

MUSICOS Y AFICIONADOS AL ARTE MUSICAL

Por liquidar el negocio se venden á precios baratísimos, violines, guitarras, acordeones, flautas, clarinetes, estuches violín, guitarra, cuerdas para toda clase de instrumentos y demás accesorios.

Hora de venta, todos los días laborables de 6 á 7 tarde.

Nueva, 38

Aprovechad la ocasión, que jamás se os presentará, como la presente.